

A. PENDAHULUAN

Kenyataan dalam kehidupan manusia yang tidak terhindarkan adalah seringnya terjadi konflik, sebab konflik sifatnya laten dan selalu berpeluang untuk terjadi. Dewasa ini dalam kehidupan manusia konflik sangat mudah dilihat dan didengar, baik itu dilingkungan sendiri maupun terjadi ditempat yang lain, bahkan di media baik yang cetak maupun yang elektronik banyak menyajikan pertikaian yang terjadi, di bumi pertiwi ini. Di Ambon, Kalimantan dan Poso terjadi konflik besar yang menelan korban harta dan korban jiwa. Pertentangan antara etnik, agama dan kepentingan sering menjadi penyebab utama terjadinya konflik. Konflik dalam proses interaksi sosial merupakan realitas dalam kehidupan manusia. Konflik tidak dapat dipisahkan dari kehidupan manusia sehari-hari, sebab konflik dapat terjadi pada level individu, sosial maupun ditingkat elit bangsa ini. Fenomena sehari-hari sering memperlihatkan bahwa konflik dapat saja dengan mudah terjadi, kadang penyebabnya sangat tidak mendasar bahkan sangat “sepele”. Inilah yang selalu membuat para peneliti untuk mengkaji secara mendalam kenapa konflik dalam kehidupan manusia yang selalu hadir ditengah-tengah porses interaksi manusia.

Konflik yang mengarah kepada kekerasan merupakan salah satu indikasi masyarakat sedang “sakit” dimana faktor non adaptive lebih berkembang dari faktor adaptive. Dalam kondisi demikian, masyarakat dilanda krisis nilai dan norma sosial. Sebagian dari nilai-nilai sosial yang sejak lama disosialisasikan tidak lagi dipergunakan sebagai acuan dalam melakukan interaksi sosial. Disamping itu, norma-norma sosial yang ada juga tidak mampu mengendalikan arah perilaku anggota masyarakat. Hal ini terjadi karena kekecewaan yang amat hebat karena berbagai harapan masyarakat, baik yang berkaitan dengan pemenuhan kebutuhan ekonomi, politik, maupun kultural, tidak terpenuhi⁵⁴³.

Dalam rangka meredam konflik yang disebabkan oleh kekecewaan karena berbagai harapan masyarakat yang berkaitan dengan kultural maka di Buton sejak masa kesultanan sampai sekarang telah melakukan tradisi *haroa*. Tradisi *haroa* ini ternyata dipandang efektif sebagai media resolusi konflik dalam menciptakan perdamaian umat sekaligus media integrasi antar suku yang berada di Kabupaten Buton. Hal ini dapat dilihat dari keakraban dan silaturahmi antar keluarga dan tetangga yang beda suku bisa cerita-cerita bareng dan saling berbagi pengalaman jika tradisi *haroa* dilaksanakan.

Menariknya, tradisi *haroa* yang dilaksanakan oleh Masyarakat Islam Buton ini diadakan pada hari-hari besar islam dan dilaksanakan di rumah-rumah warga yang diikuti semua anggota rumah dan tetangga yang berbeda suku maupun yang berbeda agama duduk mengumpul di satu ruangan, dan di tengahnya ada nampan yang berisikan kue-kue seperti onde-onde, cucur (*cucuru*), *bolu*, *baruasa* (kue beras), *ngkaowi-owi* (ubi

⁵⁴³ Sunyoto Usman. 2004. *Pembangunan dan Pemberdayaan Masyarakat*. Yogyakarta: pustaka Pelajar. Hal 138

Dalam prakteknya, sebagian adat ada yang bersifat ritual, dan sebagian seremonial. Menurut Rippin A,⁵⁴⁷ praktek ritual adat merupakan tambahan di luar Rukun Islam, yang dijalankan oleh kaum muslim sebagai syi'ar agama. Dengan demikian, ritual tambahan ini bukan termasuk ibadah dalam pengertian sempit. Sebagian upacara adat tak dapat dipugkiri merupakan kebudayaan yang diciptakan oleh umat muslim sendiri, sementara sebagian lain tidak jelas asalnya, tapi semuanya bernuansa Islam. Aktifitas lainnya mengacu kepada upacara adat yang bukan berasal dari Islam, tapi ditolerir dan dipertahankan setelah mengalami proses modifikasi islamisasi dari bentuk aslinya. Ritual adat dalam bentuknya yang sekarang tidak membahayakan keyakinan islam, bahkan telah digolongkan sebagai manifestasi keyakinan itu sendiri dan digunakan sebagai syi'ar Islam khas daerah tertentu.

Di Buton, ritual adat yang salah satunya tradisi haroa dapat digunakan sebagai syi'ar islam karena tradisi haroa ini dapat menjadi media resolusi konflik dalam menciptakan perdamaian dan sekaligus sebagai media integrasi antar suku bangsa yang ada di Buton.

2. Konsep Konflik dan Penyelesaiannya

Konflik merupakan salah satu barometer penting dalam melihat dinamika suatu masyarakat. Konflik bagi sebagian besar masyarakat masih dianggap sebagai bentuk relasi yang bersifat negatif, destruktif, atau kontraproduktif, padahal dalam masyarakat yang berkembang ke arah penguatan *civil society*, konflik dalam masyarakat selalu dianggap sebagai bagian yang melekat dalam perkembangan masyarakat modern. Konflik antar kelompok dalam masyarakat dengan negara hendaknya dipahami sebagai suatu sinergi yang diperlukan bagi kemajuan kehidupan berbangsa dan bernegara.

"...ketahuilah, bahwa perang dan berbagai bentuk pertarungan selalu terjadi sejak Tuhan (Allah) menciptakan dunia. Asal perang adalah keinginan beberapa orang untuk membalas dendam terhadap orang lain. Apabila mereka saling berperang, lalu kedua golongan reda, satu diantaranya yang berkomfrontasi hendak membalas dendam terhadap lainnya, maka terjadilah perang, ini merupakan hal yang alami bagi umat manusia. Tak ada bangsa dan tak ada generasi yang bebas perang sebab balas dendam seperti itu seringkali karena cemburu dan iri hati, atau permusuhan, atau marah atas nama agamanya, atau marah atas nama kedaulatan serta berusaha untuk mendirikan kerajaan / organisasi⁵⁴⁸.

Berbicara mengenai konflik perspektif Ibnu Khaldun, ada tiga pilar utama yang harus mendapatkan perhatian yaitu: *pertama*, watak psikologis yang merupakan dasar sentimen dan ide yang membangun hubungan sosial di antara berbagai kelompok manusia (keluarga, suku, dan lainnya); *kedua*, adalah fenomena politik, yaitu

⁵⁴⁷ Amirullah, ibid.

⁵⁴⁸ Khaldun. 2000. *Muqadimah*. Jakarta:Pustaka Firdaus. Hal. 339

fungsionalisme menilai bahwa fakta tau realita sosial adalah fungsional. Sementara teori konflik menyoroti bahwa fakta sosial merupakan wewenang dan posisi justru merupakan sumber pertentangan sosial.

Pendapat tentang konflik dalam proses interaksi manusia dan kehidupan manusia dikemukakan oleh Fisher⁵⁵¹ :

Konflik adalah suatu kenyataan hidup, tidak terhindarkan dan sering bersifat kreatif. Konflik terjadi ketika tujuan masyarakat tidak sejalan. Berbagai perbedaan pendapat dan konflik biasanya diselesaikan tanpa kekerasan, dan sering menghasilkan situasi yang lebih baik bagi sebagian besar atau semua pihak yang terlibat.. karena itu konflik tetap berguna, apalagi karena memang merupakan bagian dari keberadaan kita. Mulai tingkat mikro, antarpribadi, hingga tingkat kelompok, organisasi, masyarakat, dan negara, semua bentuk hubungan manusia-sosial, ekonomi dan kekuasaan-mengalami pertumbuhan dan perubahan, dan konflik.

Selanjutnya Coser membedakan konflik menjadi dua yakni konflik yang realistik dan konflik yang tidak realistik. Konflik yang realistik berasal dari kekecewaan dari tuntutan khusus yang terjadi dalam hubungan dan dari perkiraan kemungkinan keuntungan para partisipan, dan yang ditunjukkan pada obyek yang dianggap mengecewakan. Coser mencontohkan para karyawan yang mogok menuntut perbaikan gaji, melawan manajemen sejauh manajemen berkuasa dalam hal kenaikan gaji, ini adalah bentuk konflik realistik, sedangkan konflik yang tidak realistik adalah konflik yang bukan berasal dari tujuan saingan yang antagonistik, tetapi dari kebutuhan untuk meredakan ketegangan, paling tidak dari salah satu pihak.⁵⁵²

Penyelesaian konflik dalam kehidupan sosial manusia merupakan langkah yang harus dilakukan dalam meredakan konflik agar tidak menimbulkan efek yang besar. Konflik senantiasa melekat pada situasi apapun, konflik dapat mejadi lebih baik dapat juga lebih memperburuk suasana, konflik dapat saja memisahkan, meretakkan hubungan yang telah ada, dapat pula sebaliknya, semua tergantung bagaimana konflik itu dimaknai. Konflik dapat bersifat positif apabila mampu mengelola, memenejemen dan menyelesaikan dengan baik dan benar. Secara umum penyelesaian konflik dalam masyarakat dengan melalui dua cara yaitu melalui pengadilan (*litigation process*) atau penyelesaian dengan menggunakan lembaga formal, dan penyelesaian konflik diluar pengadilan. Namun proses litigasi mendapat banyak protes oleh karena masalah keadilan yang harus diterima pada proses tersebut. Proses pengadilan bersifat “adversarial” atau berlangsung atas dasar saling permusuhan atau pertikaian antar pihak. Proses pengadilan selalu menghasilkan bentuk penyelesaian yang menempatkan salah

⁵⁵¹ Fisher, Simon, Dkk. 2001. *Mengelola Konflik. Keterampilan dan Strategi Untuk Bertindak*. Jakarta: SMK Grafika Desa Putra. Hal. 4

⁵⁵² Poloma, M. Margaret. 2000. *Sosiologi Kontemporer*. Jakarta: P.T. Raja Grafindo Persada. Hal. 110

Sebelumnya, Buton masih merupakan kerajaan yang penuh dengan nilai-nilai Hindu yang hidup dalam masyarakatnya. Nilai-nilai Hinduistik secara perlahan hilang atau mengalami akulturasi dengan nilai-nilai agama islam yang datang kemudian. Namun pada saat syiar Islam tiba di Buton yang dibawah oleh Syekh Abdul Wahid pada abad ke-14, maka raja Buton yang (ke-6) yang bernama La Kilaponto masuk islam dan pemerintahannya pun beralih status menjadi kesultanan. Kendati Islam telah diterima sebagai agama orang Buton secara formal, namun praktek-praktek pra-Islam masih juga hidup disebagian masyarakat Islam Buton. Misalnya, adanya falsafah social yang menguat yang disebut *Pobinci-Binciki Kuli*, artinya “masing-masing orang saling mencubit kulitnya sendiri-sendiri”. Falsafah sosial orang Buton pra-Islam ini memiliki empat nilai yang islami sebagai berikut :

Pomae-maeka, yaitu saling menghargai, menyegani antara anggota masyarakat, seperti menjaga kehormatan dan martabat antara sesama anggota masyarakat;

Pomaa-maasiaka, artinya saling mengasihi dan menyayangi antara anggota masyarakat Buton;

Popia-piara, artinya nilai saling menjaga perasaan antara sesama anggota masyarakat;

Poangka-angkataka, artinya saling mengangkat derajat dan martabat antara sesama anggota masyarakat⁵⁵⁶.

Dapat dimaklumi, mengapa umat islam sangat akomodatif dengan budaya pra-Islam. Disamping karena nilai-nilai itu tidak bertentangan dengan ajaran islam, akan tetapi juga karena masyarakat islam Buton hidup dalam kultur islam yang kooperatif. Di antaranya karena orang Islam Buton mengikuti paham keagamaan *ahlussunnah waljannaah*⁵⁵⁷. Paham ini dipeluk oleh mayoritas umat Islam Indonesia. Secara historis, organisasi yang secara formal mencantumkan asasnya dalam AD/ART-nya adalah *Nahdatul Ulama* (NU). Karena itu wajar apabila masyarakat Buton banyak yang mengikuti paham NU, yang memang terkenal dalam sejarah Islam sebagai akomodatif dengan budaya local. Tradisi Buton lain yang telah ada sebelum datangnya agama islam adalah adanya upacara-upacara tradisional, seperti *pedole-dole*, yaitu upacara memberikan mantra kepada anak-anak agar jadi anak yang baik, *posuo*, usaha memingit seorang gadis bila telah memasuki usia remaja, *katingkaha*, yaitu upacara yang berhubungan dengan hasil bumi atau pertanian, *pakande kiwalu / pakande wurake*, yaitu upacara doa keselamatan bagi suatu keluarga agar tidak diganggu oleh makhluk halus sejenis jin, setan dan lainnya, dan upacara adat lainnya⁵⁵⁸. Sementara itu tradisi Buton setelah masuknya agama islam adalah adanya tradisi *haroa* yang sampai saat ini masih dilaksanakan secara turun temurun oleh masyarakat Islam Buton.

⁵⁵⁶ Moersidi. 1990. Mengungkap Nilai-Nilai Kepemimpinan Buton Sebelum dan sesudah Datangnya Agama Islam. Makalah Pada Kerukunan Mahasiswa Indonesia Buton

⁵⁵⁷ Muh, Abdullah. Ibid.

⁵⁵⁸ Ibid. hal 189

menjalankannya setiap tahun dengan membaca riwayat Nabi Muhammad. Kadangkala selesai *haroa*, dilanjutkan dengan lagu-lagu Maludu sampai selesai, yang biasanya dinyanyikan dari waktu malam sampai siang hari.

Haroana Rajabu, yaitu *haroa* yang dilakukan untuk memperingati para syuhada yang gugur di medan perang dalam memperjuangkan Islam bersama-sama Nabi Muhammad SAW. *Haroana Rajabu* dilakukan pada hari Jumat pertama di bulan Rajab dengan melakukan tahlilan serta berdoa semoga para syuhada tersebut diberi ganjaran yang setimpal oleh Allah.

Malona Bangua, yaitu *haroa* yang dilaksanakan pada hari pertama Ramadhan. Pada masa silam, hari pertama Ramadhan dimeriahkan dengan dentuman meriam. Kini, dentuman meriam itu sudah tidak terdengar. Masyarakat merayakannya dengan doa bersama di rumah serta membakar lilin di kuburan pada malam hari.

Qunua, yaitu upacara yang berkaitan dengan Nuzulul Qur'an (Qunut). Upacara ini biasanya dilaksanakan pada pertengahan bulan suci Ramadhan atau pada 15 malam puasa. Dulunya, masyarakat memeriahkannya dengan membawa makanan ke masjid keraton dan dimakan secara bersama-sama menjelang waktu sahur. *Qunua* dilakukan usai salat tarwih dan dirangkaikan dengan sahur secara bersama-sama di dalam masjid.

Kadhiria, yaitu upacara yang berkaitan dengan turunnya Lailatul Qadr di bulan suci Ramadhan. Upacara ini tata pelaksananya mirip dengan *Qunua*, yakni setelah salat Tarwih dirangkaikan dengan sahur secara bersama-sama di dalam masjid. Biasanya dilaksanakan pada 27 malam Ramadhan karena diyakini pada malam itulah turunnya Lailatul Qadr.

E. TRADISI HAROA SEBAGAI MEDIA RESOLUSI KONFLIK DALAM MENCIPTAKAN PERDAMAIAN UMAT ANTAR SUKU BANGSA DI BUTON

Fenomena konflik dimana saja dan kapan saja dapat terjadi, kadang manusia tidak pernah menduga atau pun meramalkannya konflik akan hadir dalam proses interaksi manusia, konflik bisa saja terjadi tanpa perencanaan atau dugaan terlebih dahulu, begitu pula akibat yang akan ditimbulkan terhadap konflik manusia tidak dapat menduganya. Untuk menghindari agar konflik tidak menimbulkan efek yang tidak diinginkan dan dapat merugikan baik kerugian harta benda maupun korban jiwa, maka konflik segera diselesaikan. Langkah penyelesaian atas konflik yang terjadi merupakan antisipasi agar konflik tidak meluas dan menimbulkan akibat buruk didalam kehidupan bermasyarakat. Kondisi konflik selalu ada dalam proses interaksi dapat juga kita temukan dalam kehidupan masyarakat Buton. Dalam kehidupan masyarakat Buton konflik selalu ada ini terlihat dalam keseharian mereka, dengan secara tiba-tiba bisa saja muncul konflik yang dapat merusak proses interaksi diantara masyarakat.

“Yang datang ke rumah nenek, Alhamdulillah, lumayan banyak, baik dari tetangga jauh maupun tetangga dekat ataupun dari keluarga bahkan ada lho dari etnis lain. Waahh, pokoknya rame deh. Apalagi ditambah dengan para cucu dan cicit yang masih kecil-kecil alias masih anak-anak. rame lho. Sayang, gak sempat ngeabadiin gambar-gambar sukacita itu. Acara haroa ini dimulai dari sekitaran jam 12an sianglah. Sampai malam, sekitaran setengah 8an. Capek. Tentunya. Gak apa-apa. Yang penting kumpul. Bagi Ning, acara haroa kayak ginian nih, merupakan salah satu moment yang sangat penting untuk tetap mempertahankan keakraban dan silaturahmi antar keluarga. Bisa tertawa bareng keluarga. Bisa cerita-cerita, saling berbagi pengalaman. Kan enak bisa rame-rame. Serruu.”⁵⁶²

Selain keluarga dan tetangga terjauh yang hadir dalam acara *haroa* Masyarakat Islam Buton, dihadiri pula masyarakat non muslim seperti, etnis China Tionghoa, etnis Hindu Bali, Nasrani, dan lain-lain yang keberadaannya cukup beragam dalam kehidupan masyarakat Islam Buton. Hal ini terjadi karena pada acara *haroa* terutama pada *Haroana Maludu*, yaitu haroa yang dilakukan pada bulan Rabiul Awal untuk memperingati maulid Nabi Muhammad SAW. Lahirnya Muhammad adalah berita gembira yang menjadi berkah bagi semesta alam tak terkecuali umat manusia yang beda agama dan kepercayaan. Muhammad adalah representasi dari sosok yang membawa jalan terang bagi manusia. Untuk itu, kelahirannya dirayakan dengan *haroa* dan membaca doa syukur bersama-sama. Menurut adat Buton, *haroa* tersebut dibuka oleh sultan pada malam 12 hari bulan. Kemudian untuk kalangan masyarakat biasa memilih salah satu waktu antara 13 hari bulan sampai 29 hari bulan Rabiul Awal. Setelah itu ditutup oleh *Haroana Hukumu* pada 30 hari bulan Rabul Awal.

Masyarakat Islam Buton dalam merayakan *Haroa maludu* ini secara bergiliran bahkan bersamaan sampai selama kurang lebih dua minggu. Rasa kebersamaan dan keakraban dalam masyarakat semakin terjamin karena semua masyarakat yang ada dalam lingkungan masyarakat turut di *paliki* (bahasa lokal, artinya turut diundang) tanpa mengenal suku maupun agama karena dalam acara haroa menyambut kelahiran Nabi Muhammad SAW. ini masyarakat islam Buton mengadakan acara dalam bahasa modern sekarang bisa diistilakan dengan sebutan *open house*.

Karena acara *haroa maludu* dilaksanakan selama kurang lebih dua minggu di masyarakat dan setiap harinya dihadiri para undangan yang bukan hanya handai toulan, tetapi juga dihadiri oleh tetangga terdekat maupun tetangga jauh yang berasal dari etnis yang berbeda. Tetangga terjauh yang hadir tidak hanya masyarakat muslim saja, melainkan dihadiri pula masyarakat non muslim seperti, etnis China Tionghoa, etnis Hindu Bali, Nasrani, dan lain-lain yang keberadaannya cukup beragam dalam kehidupan masyarakat Islam Buton, memunculkan tanggapan yang mengarah kepada

⁵⁶² Ning Saritri, wawancara.

tradisi *haroa* ini diharapkan resolusi konflik bisa cepat terwujud, bisa diterima semua kelompok sehingga tidak ada lagi konflik laten yang tersembunyi dalam masyarakat.

DAFTAR PUSTAKA

- Abdullah, Muhhammad. 2009. Naskah Keagamaan dan Relevansinya dengan proses Islamisasi Buton Abad Ke-14 Hingga 16. Naskah Buton, Naskah Dunia. Bau-Bau: Penerbit Respect.
- Affandi, Hakimul, Ikhwan. 2004. Akar Konflik Sepanjang Zaman Elaborasi Pemikiran Ibn Khaldun. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Arkoum, Mohammad. 1996. *Rethinking Islam*. Yogyakarta: LPMI dan pustaka Pelajar,
- Bahar, La Ode Muhammad Rusman, *Tradisi Haroa yang Lestari*, http://timurangin.blogspot.com/2009/08/tradisi_haroa_yang_lestari.html, diunduh pada tanggal 29 September 2012
- Dahrendorf, Ralf. 1986. Konflik dan Konflik dalam Masyarakat Industri, sebuah analisis konflik. Diterjemahkan oleh Ali Manda. Jakarta: Rajawali.
- Fisher, Simon, Dkk. 2001. *Mengelola Konflik. Keterampilan dan Strategi Untuk Bertindak*. Jakarta: SMK Grafika Desa Putra.
- Khaldun, Ibnu. 2000. *Muqadimah*. Jakarta: Pustaka Firdaus.
- Miall, Hugh, Oliver Ramsbotham, Tom Wood House. 2000. Penerj. Tribudi Sastrio. *Resolusi Dalam Konflik Kontemporer : Menyelesaiakn, Mencegah, Mengelola dan Mengubah Konflik Bersumber Politik, Sosial, Agama dan Ras*, Jakarta : Raja Grafindo Persada.
- Moersidi. 1990. Mengungkap Nilai-Nilai Kepemimpinan Buton Sebelum dan sesudah Datangnya Agama Islam. Makalah Pada Kerukunan Mahasiswa Indonesia Buton
- Poloma, M. Margaret. 2000. *Sosiologi Kontemporer*. Jakarta: P.T. Raja Grafindo Persada.
- Putra, Papara, Maia. 2000. *Membangun dan Menghidupkan Kembali Falsafah Islam Hakiki dalam lembaga Kitabullah*. Yayasan A.U.A. Menyingsing Pagi. Makassar.
- Usman, Sunyoto. 2004. *Pembangunan dan Pemberdayaan Masyarakat*. Yogyakarta: pustaka Pelajar.

